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就律师职业指导原则。在转型期的中国，律师是一个新崛起

的实力团体，是一个富有的知识分子群体。律师是一个商人

，在市场经济中，以法律服务换取报酬；律师行有余力，则

还或是一个社会活动家，传播法律；或是一个学者，发展法

律；或者是一个政治理想家，参政议政。在未定型的中国，

人治与法治错综交杂，是一个乱世出英雄的时代。这个时代

的律师，实质地位是商人和法律技术工具，但显然，作为知

识分子的律师，作为掌握法律武器的律师，作为富有自在的

律师，不会满足这个卑微的地位，而会进一步去追求属于自

己的社会地位，即成为独立的法律人，大者治国、小者维权

，也正是律师的这种不懈追求，促进了法治。窃以为，转型

期的中国律师应该秉承三种主义：自由主义，实用主义，马

基雅维利主义。 一、 自由主义 律师是一个自由职业者，自由

和自律是律师行业区别于其他行业的最大特征。自由的内涵

是“自由之思想，独立之精神”。律师只服从法律，除此不

受任何约束。惟如此，律师才能履行律师的天职——“最大

限度维护委托人的合法利益”。因为自由，律师才会想尽主

意，用尽方法，正是律师对法律的无所不用其极，而使得纸

面上的法律活化为生活中的现实规范，让法律发挥正义，也

让法律尴尬，而发展法律。 自由是权利，自律是义务，自律

的核心是诚信。律师接受当事人的委托并收取相应的报酬，

这种有偿服务的属性决定了律师必须以诚信为本。律师必须



规范自己的执业行为，赢得信任，保障自由。 因为独立，使

得律师显示力量。一个最有力量的人是一个独立的人。法治

社会，独立的司法，需要独立人格的法律人。一旦不能独立

，经济被控制或者思想被控制，则必然是一个附庸。一个人

最有价值的就是人的思想，这是人与人之间最大的不同。思

想来自独立思考，独立判断。 律师独立于当事人，律师是当

事人的委托代理人而不是丧失独立人格的惟命是从的附庸。

律师维护当事人的合法权益，也拒绝当事人的不正当要求。

律师与法官、检察官保持相对的独立性，除了在法庭上工作

关系，与法官、检察官并无亲密私下交往。 自由的前提是财

产独立，而律师要得到报酬，就须实行实用主义。 二、 实用

主义 实用主义，简单地说“对我有用的，取之；对我不利的

，弃之”这是律师执业的根本原则。律师办案时，见法律有

利的，就说法律；见事实有利的，就说事实；见法律和事实

都不利自己的，则就说伦理道德；总之，总有话说。因为，

对任何一个问题“横看成岭侧成峰，远近高低各不同”，从

不同角度观察，会有不同结果，况且法律也不是万能的，社

会的秩序是由法律、政治、宗教、伦理等系列构成的，律师

必须从最有利于委托人的角度来最大限度维护委托人的利益

。 公正永远是相对的。一场诉讼有如一场战争，正义者未必

就是胜利者，战争的规律是力量的对比，讲究的是实力和战

术。一个出色的实用主义律师，应该会熟练运用《孙子兵法

》，“知己知彼，百战不殆”，对案子“战略上藐视，战术

上重视”。法律，不过是人类之间和平的斗争，与战争相比

，只是游戏规则不一样，而其中的斗智斗勇，其中的冷酷无

情还是一样的。哈佛的德肖微茨在《最好的辩护》中说过：



“没有人真正需要正义”，我补充一句，那就是“人们需要

的除了利益，还是利益”。这就是法律的本质，法律不是上

帝赐与的实现公正的利器，而是现实力量对比的表现。大者

立法，是社会阶层力量的表现，某个阶层权势大，则立法偏

向之；小者司法，是个人力量对比的体现，谁更有力量，正

义就站在谁那边。 要实行实用主义，还需要马基雅维利主义

。 三、 马基雅维利主义 马基雅维利主义的要点是“目的总是

证明手段是正确的”。政治行为独立于伦理道德，同样适用

于律师，法律手段独立于道德伦理。律师的职业道德是为委

托人尽职服务，简单地说就是“收钱办事”，因此，除了犯

罪以外，任何手段都是无可指责的。良心与一个出色的律师

无关，一个讲道德的律师，往往是一个以牺牲委托人利益为

代价的无能律师，当然以道德也是作为一种手段的除外。作

为一个公民，律师有大众道德，作为一个律师，在执业的时

候，应只有职业道德。 伟大的人物做事从不受传统道德良心

的约束，也不会背负良心的罪责感。虽然，伦理道德是维护

社会秩序的支柱之一，“礼义廉耻，国之四维，四维不张，

国之灭亡”，但听话的永远只能是庸才。一个出色律师，必

须思路独特，非常人做非常事，非常事由非常人做，奇谋诡

计，达到目的。律师做事的底线是法律，而法律是道德的底

线，在法律的底线上，就是律师使用一切手段的舞台。惟如

此，才会不断胜诉。 人的一半是天使，另一半是魔鬼。魔鬼

撒旦说，上帝是一个恶作剧者，无所不知无所不能的上帝，

制造出人间幸福的同时，也制造了无处不在无时不有的纠纷

和灾难。上帝是虚伪的，而撒旦是真实的。撒旦的真实在于

，显示了人性卑劣的一面，而上帝只是露出人性善良的一面



。孟子说人性善，荀子说人性恶，其实，人性是善恶交杂的

。美国宪法之父麦迪逊说过“人是有缺陷的，所以需要法律

，人又是有长处的，所以能实现法律”。律师是为委托人服

务的，对方当事人就是敌人，律师的职责是让一半人满意，

因此律师是对一方而言是天使的代言人，而对另一方而言就

是魔鬼代言人。----这就是律师的本质，律师让人既爱又恨却

也让人无法离开。诚如柏拉图所云，律师是主人的奴仆，也

是智慧的主人。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


